

Trayectoria y propuesta política

GABRIEL VALDÉS. *POR LA LIBERTAD. DISCURSOS Y ENTREVISTAS, 1982-1986.* Santiago: CINCO, 1986.

Vivimos en un tiempo donde todo parece ser arrasado por la indiferencia y la banalización. Tanto es así que la dignidad aparece de pronto como un signo de soberbia; la persistencia como una muestra de ambición; la apertura generosa al diálogo como una confesión de debilidad; la indignación como una efusión irracional; y hasta la rebeldía frente a la injusticia es convertida por la sociedad en que vivimos en una nostalgia que más conviene reprimir.

En estos tiempos los chilenos hacemos un juicio muy severo de los políticos; pero el también está tenido por ese clima pastoso de la desesperanza. Es cierto que se da el caso de políticos que están en deuda con sus socios, pero hay también sociedades que están en deuda con sus políticos. Este último es el caso de Chile; es por lo menos lo que ilustra en evidencia la lectura de este libro de Gabriel Valdés.

Por la Libertad contiene entrevistas y discursos, acompañados de los documentos políticos más significativos y de una cronología de los acontecimientos más importantes del período. Al mismo tiempo, el libro incluye numerosos textos expresivos de la vida interna del PDC, a los cuales corrientemente no se tiene acceso. El resultado global es muy satisfactorio, pues permite apreciar la consistencia de una determinada trayectoria política.

La trayectoria de Valdés —según se desprende de su libro— está marcada por una interrogante y una apuesta: la interrogante (“¿qué nos acosa con pesadumbre?”) es “cómo fue que perdieron la democracia, cómo se pudo aceptar que se abandonara la búsqueda de acuerdos” para caer en “posiciones ideológicas rígidas y totalizantes”; y la apuesta es que en Chile es posible “recuperar el

tejido político atomizado” durante largos años.

Interrogante y apuesta se suponen mutuamente; pero el punto de partida es obviamente ese diagnóstico de la crisis de la democracia chilena. Los políticos renuncian muchas veces a la lucidez en beneficio de la preservación de las identidades partidarias, las que descansan principalmente en la mitificación de su propia conducta en el pasado. Valdés no cae en esta tentación; no cae en la Democracia Cristiana de sus responsabilidades históricas, ni usa el recurso fácil de las recrimina-

ciones indispensables para la superación de la dictadura. Hoy por hoy, y pese a las discrepancias naturales, en la clase política se ha creado una significativa familiaridad; y junto con ello se han alcanzado entendimientos básicos, como el consagrado en el Acuerdo Nacional.

La trayectoria política, ilustra este libro, apunta a un segundo gran objetivo: la “colaboración democrática cristiano-socialista”, y la búsqueda de “entendimientos permanentes, confiables y de largo plazo con el socialismo en sus diferencias venientes”.

Viniendo de la Democracia Cristiana —partido al que siempre se le criticó su sectarismo y alternativismo— hay que reconocer que la posición de constituir una coalición que quiebre con los tres tercios tradicionales marca un hito en la política chilena. Esta es la alternativa que los estudiantes de la Universidad de Chile bautizaron como la fuerza de cambio. Su perfilamiento ha sido uno de los factores que ha precipitado algunos realineamientos políticos, como la unificación de la derecha y su renuncia a un entendimiento programático con el PDC. Pero es hora que esta alternativa, orientada a construir una democracia que se establece en la justicia social y no en el miedo, sea reforzada con el pronunciamiento explícito de todas las fuerzas políticas que han de converger en ella, en particular aquellas más identificadas con el mundo popular.

Por la Libertad, en suma, es un libro cuyo valor va más allá del testimonio histórico; como se ha dicho, él permite comprender en su integridad una cierta trayectoria y una propuesta política que, sin renunciar a su singular perfil histórico-doctrinal, es capaz de aprender del pasado y de coaligarse con otras fuerzas, de acoger los problemas contemporáneos, de dialogar creativamente con las ciencias sociales, de alejarse al mundo sin complejos, de valorear la técnica denunciando el elitismo, y de poner en el centro de la acción pública los desafíos de la libertad y el desarrollo.

Eugenio Tironi



ciones. La superación de los comportamientos políticos —de todos los partidos, sin excepción— que precipitan la caída de la democracia en Chile se transforma así en un desafío que entusiasma por su honestidad.

El libro que se comienza hace ininteligibles las dos grandes orientaciones de la trayectoria de Valdés en la presidencia del PDC. En primer término, la persistencia en intentar la convivencia democrática en la clase política chilena. Hasta hace pocos años, en efecto, la hostilidad y beligerancia alcanzaban en su sexo grados tales que una solución autoritaria caía por su propio peso. Por lo tanto, recrear una comunidad política democrática con “principios, procedimientos y estructuras sólidas y consensuales” resultaba condi-

Trayectoria y propuesta política [artículo] Eugenio Tironi.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tironi Barrios, Eugenio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Trayectoria y propuesta política [artículo] Eugenio Tironi.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)